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RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DIRIGE CARTA 
ABIERTA AL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
los planes 
serenamente 

y programas de 
por el gobierno, 

desarrollo 
manifiesta 

universitario deben 
Dr. Fabio Castillo en 

ser analizados . . , 
comunlcaClon 

San Salvador, 16 de Diciembre de 1963. 

SEfJOR PRESIDENTE: 

He recibido el día de hoy, lunes 16 de diciembre, una comunicación del 
Secretario General de la Presidencia, Dr. Carlos Armando Domínguez, fechada el 
sábadC' 13 y cursada a las 8 ,p.m., que dice textualmente así: 

"CON INSTRUCCIONES SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, 
RUEGOLE GIRAR ORDENES PERTINENTES, A EFECTO SU DESPACHO 
PRESENTE A LA PRESIDENCIA, MAS TARDAR MARTES PROXIMO, RE
SUMEN MAS IMPORTANTES REALIZACIONES ESE RAMO CORRIENTE 
AÑO, PROPOSITO ELABORAR INFORME AL PUEBLO SALVADOREÑO 
OBRA GUBERNAMENTAL. ASIMISMO SOLICITOLE ACUSAR RECIBO LA 
PRESENTE. AFMO. CARLOS ARMANDO DOMINGUEZ SRIO. GRAL. DE LA 
PRESIDENCIA". 

N o dude Ud., señor Presidente, de que la Universidad está vivamente intere· 
sada en presentar un informe o un resumen de sus más importantes realizaciones 
durante el corriente año, de manera que el pueblo pueda conocer, lo mas detalla· 
damente posible, la forma en que marchan los progra"!,as de _educación ~uperior. 
El día primero de marzo, fecha en que se cumple el pnmer ano de traba¡~ de las 
actuales autoridades de la Universidad, se presentará no solamente el mforme 
general de las labores universitarias sino también. ~esúmenes relacio~dos con .zos 
programas de financiamiento y desarrollo metodLco de la educacwn s~penor, 
programas concebidos para satisfacer los anhelos de nuestro pueblo, sedtento de 
cultura, educación y capacitación técnica. 

Sin embargo, la notoria precipitación de la comunicación del Secretario Ge· 
neral de la Presidencia, y otras graves razones sobre las, q~ pas~ a hq,C<!r algunas 
consideraciones que me parecen de interés general, haran Lmpostble satLsfacer sus 
deseos para el día de mañana. 

En repetidas ocasiones me he diri~do a Ud., ,en nombre d~,za Comisi?n ~e 
Finanzas d;e la Universidad, con el objeto de realtzar una r,e"!'r:wn pa~a dLScutlr 
los problemas relativos al presupuesto ~e 19.64, pero .la ComLSton de Fma~:~s no 
ha recibido respuesta alguna, ni negatwa nt afirmatwa. Em[!ero,.la .ComLswn de 
Finanzas y la Rectoría han estimado que u~ presupuesto unwer!ttano, elaborado 
en la forma cuidadosa en que éste lo ha sLdo, solamente podna rechazarse por 
una de dos razones, a saber: 

a} Porque el presupuesto,. aún ~stando bien elaborado, es excesivamente alto 
y resulta en verdad imposible fmanctarlo; o . 

b} Porque el p.r~sup~esto, ya sea bajo o alto, está mal elaborado y de acuerdo 
'con una pobre plamficacwn. 

N · d estas dos condiciones existe, y, por lo mismo, considero que su mguna e . . . . , 
b · t 'a un grave error al aprobar un presupuesto unwersttano aJustan-go Lerno come en . l b' . d M" 
l la ;dades de un plan de desarrollo smo a ar Ltno e un tntstro 

do o no a s neces. . . . , d b d 1 t 
d H . d H tenido la firme convtccwn e que, asan o os presupues os e acten a. e ..' . d . 1 . .' razones técnicas y consLderaclones programatlcas e ucacwna es, unwersLtanos en 1 .. , b , s J'amás en las esferas gubernamenta es, OpOSLcwn a su apro a· 
no encontranamo, b' lb' d' d lad . . 'ento De lo contrario se pro ana que e go Lerno e¡a e o i ' n y financJ,amL . , . , . 1 d 1 d 11 
c o d d . tereses nacionales: los de la educacwn supenor y os e esarro o 
los ver a eros Ln . " h" d ' t ' t , El b . no que tal Oposwlon lCLere emostrana no es ar smceramen e 
~el paLsd go l Lf/enestar futuro de la nación y de sus ciudadanos. Ningún gobier
lnteresal o ~n e Le fuese su origen o su posición, querría dar prueba de tales 
no, cua qULera qu 
actitudes. 

'd d de una discusión serena sobre el presupuesto universitario surge La neceSL al' . , . del Ministro de Hacienda a aceptar as proposwwnes, mas que 
de la nbelgatwa hicieron para establecer el de 1964 y financiarlo adecuadamente. 
razona es, que se 

El financiamiento del presupuesto de 1964 requer~ría sólo la cantidad de 
0000 or encima de los gastos hec~o~ por el gob~e~no de 1963. Como Ud. 

(jt 90~0 " la tniversidad presentó una solLCLtud para adwwnar su presupuesto ~e 
recor ~f~ cantidad de (jt 1.444.000.00, demostrando que tal refuerzo era necesa~w 
1963 e II r cumplidamente sus labores durante el segundo semestre del ano. 
para desar~~ :cto de presupuesto, presentado al Ministerio de Educaci~n desde el 
Pero e~e P. y olamente fue votado por la Asamblea en octubre y pubhcado en d 
2~ d~ Jof::ia: del 18 de ese mes, reducido a la pobre suma de (jt 7l1.~00.0~ de la 
Dwno 1 te aportó el gobierno ~ 500.000.00, pues el resto la Unwemdad lo 
cual sO ~me: sus propias economías. Sin embargo, se la~ arregló para llevar 
completo cO programa de superación. Para 1964, evidenciando otra vez su sentido 
adelan!~ su ación y aún proponiéndose objetivos más altos dentro del plan de des-
de pOT¡,u,er, , 

arrollo puesto en marcha, la Universidad, por medio de su Comisión de Finanzas, 
ha logrado articular un proyecto de presupuesto que permite financiar todo el 
plan de trabajo del.año con un aumento de ~ 1.400.000.00 sobre el presupuesto 
original de 1963, o sea, con la adición de únicamente novecientos mil colones a 
la suma total que le fue proporcionada el año citado, tomando en cuenta el pre
supuesto adicional. 

Esto le dará a Ud. la certidumbre de que la Universidad ha sido ordenada 
en su planeamiento y ha ajustado sus inversiones a un plan de desarrollo progre
sivo, muy modesto y razonable, pero que, al mismo tiempo, permitirá comenzar a 
solucionar los graves problemas de la educación superior, problemas que, por otra 
parte, fueron explicados extensamente en los dos memoranda originales, dirigidos 
al Ministerio de Educación y, por medio de este mismo Ministerio, al Consejo 
Nacional de Planificación Económica. 

Todo el pueblo salvadoreño desearía ver que el financiamiento de la educación 
superior se haga tomando en consideración solamente las necesidades de ésta, y 
yo supongo que el Ejecutivo y la Asamblea, al aceptar y aprobar el presupuesto 
adicional de 1963, lo hicieron por las razones técnLcas expuestas en nuestro ante
proyecto y no en base a consideraciones ajenas al problema educacional. Si la idea 
de su gobierno, al aprobar dicho presupuesto adicional, fue , como lo expresaron 
algunos Diputados, la de comenzar un programa de desarrollo de la educación 
superior, es evidente que, para continuarlo, no puede limitarSE el presupuesto de 
1964 a la cantidad que llegó, con el aumento, el correspondiente a 1963. 

Así lo comprendió el Presidente de la Asamblea, quien al hacer una exposición 
general sobre ese aspecto a sus colegas, expresó en aquella ocasión más o menos lo 
siguiente: "Debemos de tener clara conciencia de que al votar este presupuesto 
adicional no estamos corrigiendo todos los problemas de la educaciór. superior, 
que solamente es el comienzo de un plan de desarrollo de la misma, y que, por 
consiguiente, mayores cantidades de dinero serán necesarias en el futuro" . 

Estos conceptos están en evidente contradicción con la actitud actual del Mi
nistro de Hacienda, quien nos ha comunicado la decisión, tanto de él como de 
Ud., de otorgar un presupuesto universitario igual al de 1963, o sea, del monto 
original presupuestado para este ejercicio más los ~ 500.000.00 adicionales otor
gados para financiar la nueva Ley de Salarios de la Universidad durante los últi
mos 4 meses del año. Esto sería, señor Presidente, la indicación de que, al aprobar 
el presupuesto extraordinario de 1963, no se tuvo conc'iencia clara del programa 
de desarrollo universitario y de la necesidad de resolver graves problemas de la 
educación superior, y de que, posiblemente, interviniendo en aquella ocasión con
sideraciones de carácter político, ajenas al interés técnico puramente educacional, 
del cual nosotros no deseamos apartarnos, como hemos dad" pruebas irrefutables 
ante la Nación. 

Debe tenerse presente que la Universidad no solicitó un presupuesto adicional 
simplemente para tener más dinero durante el año 1963. Lo solicitó para llevar a 
cabo un metódico programa de mejoramiento de la educación superior, que el 
país está necesitando. Solicitó ese presupuesto" para financiar profesorado de 
tiempo completo a fin de aumentar la capacidad universitaria y, al mismo tiempo, 
mejorar la enseñanza para que la eficiencia de graduación suba a niveles satisfac
torios. Solicitó igualmente el fondo con objeto de financiar adecuadamente la 
instalación o el mejoramiento de laboratorios y bibliotecas en los que el estudiante 
tenga las mejores oportunidades para realizar su trabajo personal de estudio. Pa
recería que todo ésto . no ha sido c~mprendido debidamente, pues sólo así .~e 
explica qzte, habiendo sido aceptado el plan de desarrollo, se niegue ahora el go
_bierno ~ aprobar un presupuesto en el que justamente están consideradas las nece
sidades indispensables y, principalmente, las modestas necesidades que fueron satis
fechas con el presupuesto adicional, actitud tanto más extraña cuanto que ello 
equivale a suprimir las mejoras obtenidas con la aprobación del señalado presu
puesto adicional. 

La Universidad, por su parte, ha tomado una serie de medidas indispensables 
para poner en marcha un plan muy complejo, con el objeto de que la Institución 
preste al país los servicios educacionales que ésta demanda; pero es de una gra,. 
importancia que el gobierno financie los programas universitarios exclusivamente 
en base de la calidad técnica de los mismos, y haciendo a un lado otros factores 
que en el pasado, desafortunadamente , han predominado sobre aquél. Mu.chos go· 
biernos se han perdido en análisis y conjeturas que se salen de lo técnico-educacio
nal e invaden el terreno de lo puramente político. No debemos confundir lo que 
es "política" con "una política en materia de educación". Quisiera ver en mi patria 
un gobierno qlLe formule una política educacional integral y se decida a ponerla 
en práctica financiándola hasta donde sea necesario, aún a costa de sacrificios. 

(Pasa a la' Pág. 6) 
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CSUCA IMPORTANTES ACUERDOS APROBO 
EN REUNION CELEBRADA EN TEGUCI AlPA 

Del 28 al 30 de noviembre recién pasado, se 
reunieron en Tegucigalpa los Rectores de las 
Universidades Nacionales de Centro América, 
que componen el Consejo Superior Universita
rio Centroamericano (CSUCA), en sesiones 
ordinarias para tratar todos los aspectos rela
tivos al desarrollo de los programas de inte
gración educacional, en el nivel superior, y 
conocer de las labores realizadas por la Se
cretaría Permanente del Consejo y otros orga
nismos que funcionan dentro de la estructura 
del CSUCA. 

tante misión: La integración educacional cen
troamericana en el nivel superior. En este 
sentido la Secretaría informó de los esfuerzos 
realizados para poner en práctica los acuerdos 
concretos aprobados por el CSUCA en cuanto 
al señalamiento de la sede de algunas escuelas 
y cursos regionales; de las tareas cumplidas 
por los institutos regionales de investigaciones, 
tales como el Instituto Centroamericano de 
Investigaciones Sociales y Económicas, el Ins
tituto Centroamericano de Derecho Comparado 
y el Instituto de Investigaciones y Mejora
miento Educativo. La Secretaría Permanente 
informó a los Rectores del Estado en que se 
encuentra el Estudio de los Recursos Humanos 
en Centro América, el que está llamado a 
sentar las bases para un planeamiento a largo 
plazo del desarrollo de la educación superior 
centroamericana. 

animidad el Los Rectores aprobaron por un 
informe anual de la Secretarí¡¡, Permanentt, 
así como el informe de auditoría sobre a 
gestión financiera. . ' 

Los Rectores recibieron y conOCIeron los lO
formes de las entidades regionales que fu~
cionan dentro de la estructura del Consejo 
Superior Universitario Centroameri.cano, p~!a 
cumplir trabajos específicos de la .1I~tegraclOn 
educacional centroamericana, y ratificaron. l~s 
estatutos de una nueva organización espeCIali
zada: la Asociación de Facultades Centroame
ricanas de Medicina, cuyo proyecto de esta
tutos fue preparado por la F.acultad d~ Me
dicina de la Universidad NaCIOnal Autonoma 
de Honduras. 

Especial interés 'pusieron los señores Recto
res en los puntos importantes de la Agenda: 
el Plan de Acción del CSUCA para 1964 Y 

1 determinación de la política del CSUCA 
e~ cuanto a .sus rela~iones con universidades 
e instituciones extranjeras. 

El P lan de Acción para 1964 del CSUCA 
eñala una serie de tareas a la Secretaría 

Permanente, cuyo cumplimie~to reque~irá de 
un mayor esfuerzo Y una mejor coordinación 
entre la Secretaría Permanente! las Univer
sidades N acional.es C~ntr?a~encan~s y . los 
organismos ~e aSIstencIa ~ecmca Y finanCIera. 

Continuara la SecretarIa Permanente pro
moviendo el plan de integración regional en 
el campo de los estudi?~ ,generales a l!avés 
de r euniones de la COmlSlOn CentroamerIcana 
en pro de los estudios generales; de reuniones 
de profesores d~ las diversa~ asignaturas que 
se enseñan a m vel de estudios generales; de 

Pasa a la pág. 6 

La Memoria de actividades de la Secretaría 
Permanente del CSUCA, que fue presentada 
a la consideración de los Rectores, comprende 
un período del 19 de diciembre de 1962 al 30 
de noviembre de 1963. En ella están reseñadas 
todas las actividades, que tanto la Secretaría 
Permanente como las Universidades Nacionales 
de Centro América desarrollaron durante el 
lapso mencionado. Merecen especial mención 
los capítulos relativos a las gestiones de la 
Secretaría Permanente en favor del plan para 
la integración regional de la educación supe
rior centroamericana; el informe sobre el desa
rrollo de los ~ programas auspiciados por el 
CSUCA con 1.11 colaboración de organismos in
ternacionales y extranjeros (Fundación Ford, 
AID, OEA, UNESCO, etc.) : los planes básicos 
y mínimos de estudios, en relación a las ca
rreras de Economía, Medicina y Agronomía. 

Hemeroteca Funcional y Dinámica Presta 
Nuevo Servicio en · la Facultad de Economía 

Durante el año que finaliza, la Secretaría 
Permanente del Consejo Superior Universitario 
Centroamericano, realizó diversas tareas enca
minadas al cumplimiento de su más impor-

Una Hemeroteca funcional y dinámica, es 
el nuevo servicio que la Facultad de Econo
mía ha organizado en beneficio de la nume
rosa población estudiantil que constituye ese 
inquieto organísmo universi tario. La inaugu
ración de la bemeroteca se verificó el Día 
del Estudiante de Economía y desde entonces 

Conferencias y Recitales 
Patrocinó la Universidad 

El Departamento de Extensión Cultural, 
durante el presente año ha desarrollado una 
interesante labor de divulgación de la cultura. 
Se han editado con la regularidad debida las 
publicaciones: EL UNIVERSITARIO, órgano 
informativo de las actividades universitarias; 
VIDA UNIVERSITARIA, publicaciób bimes
tral a cargo de los escritores Mercedes Du
rand, Italo López Vallecillos y José Enrique 
Silva; y la Revista LA UNIVERSIDAD, a 
cargo del doctor Enrique Silva. 

Asimismo, desde el mes de agosto al de di
ciembre del corriente año, se programó una 
ininterrumpida serie de conferencias, recitales 

y conciertos, los cuales se han venido llevando 
a cabo los días miércoles a las veinte horas en 
el antiguo Paraninfo Universitario. Los más 
variados temas han servido a los disertantes y 
a las conferencias y demás actos culturales 
ha llegado numerosa concurrencia ya que la 
entrada es completamente libre. 

Para el año entrante el programa es vasto. 
Se piensa organizar una serie de cursillos en 
escala nacional. Asimismo se intensificarán las 
actividades artísticas en la Universidad fuera 
de ella en un afán de que la Universidad de 
El Salvador se proyecte a su pueblo. 

presta toda clase de información en 10 rela. 
cionado con las publicaciones de los diarios 
nacionales. El planeamiento y ejecución del 
sistema puesto en práctica en la Hemeroteca, 
corresponde a la primera fase de la completa 
reestructuración que la Biblioteca de Econo
mía se ha impuesto, . para prestar una efi
ciente colaboración a. los jóvenes economista •. 

La Hemeroteca de la Facultad de Economía 
es la primera que se organiza en las bibliote
cas universitarias y llega a cubrir el enorme 
vacío que todo investigador encuentra para 
la búsqueda de los datos necesarios, en sus' 
estudios y preparación de trabajos. 

En el sistema pedagógico que está desarro
llándose en la actualidad, por el personal do
cente de la Universidad, la biblioteca es el 
centro de la información para .todas las in
vestigaciones que los alumnos y profesores 
verifican en las actividades de t ipo científico 
que determinan los programas de estudio en 
las diversas especialidades, propias de las ca
rreras profesionales que se imparten en las 
facultades del Alma Mater. 

Por ahora, la Hemeroteca de Economía cuen
ta con más de quinientas fichas que contienen 
artículos y noticias publicadas en los periódi
cos y relacionadas con las materias que for
man parte de los planes de estudio de la 
referida facultad. Esto es, que el trabajo en 

menclOn ha sido verificado con base en aque
llos temas económicos, considerados de interés 
para los estudios de esa rama del conocirniento 
humano. Así también, la sección destinada al 
material periodístico, incluye un anexo para 
las informaciones de los periódicos centro
americanos. 

Por otr'a parte, está en pleno desarrollo la 
clasificación de los · artículos de todas las re
vistas de carácter económico y en esta im
portante labor es necesario mencional la total 
colaboración que están prestando los jefes 
de estudio de la Facultad de Economía, doc
tores Roberto CarÍas Delgado y Miguel Angel 
Flores Macall, este último dirigente de las 
investigacio~es de Teoría Económica. 

La participación que los mencionados pro
fesionales tienen en el servicio de Hemeroteca 
y que tanto facilita los estudios e investiga
ciones del alumnado, indudablemente será 
continuada por todos los académicos que im
parten cátedras en las siete facultades univer
sitarias: porque es responsabilidad del maes
tro, no sólo la exposición del tema en el 
salón de clase sino la orientación al alum
nado, a fin de que las fuentes de información 
y demás elementos indispensables para la 
provechosa asimilación de conocimientos, no 

Pasa a la pág. 6 

AC!IV~DADES CULTURALES J?E LA UNIVE,.RSID1D.-La gr~fica que illlst~a esta nota, se adapta a tres conferenciantes 
de IzqUIerda a derecha: Dr. Rene FortLn Magana, qUle/1 pronzmcwra conferenCia sobre "DOCTRINA CONSTITUCIONA que durante el presente a- d' 
Durand, qnien pronunciara /Lna cOllferencill sobre "LA PERSONALIDAD FILOSOFICA DE RICARDO WAGNER. D L l !UEALIDAD POLIT1Cn; SAeLrtaron en el Paraninfo Unit'ersitario, 
EN LAS IDEAS Y EL DELITO DE OPIN/ON". ,r r. ose Enrique Silva, al dict l V A DOR El'VA " ; escritora Mercedes 

ar a conferencia sobre "LA PENALIDAD 



EL UNIVERSITARIO PAGINA TRES 

EL CONSEJO SUPERIOR UNIVERSITARIO 
CONOCE PROYECTO DEL DEPTO. DE FISICA 
Con verdadero interés comenzó 

el Consejo Superior Universitarl'o la conocer 
d f d . , d 1 D e proyecto e un aCIOn e enartamento d F" 
~ .I ' . .t' e ISlca y 
1f atematlcas que persigue entre b.. . di 1 sus o )ehvos pnmor a es, crear nuevas carrera t' . . 'f· 1 s ecmcas 'f clenh Icas a a población extraun· . . 

D d IVersltana 
e acuer o con las consideraciones hecha~ 

alrededor del proyecto se indica qu 1 f . 1 D ' e a un-Clonar e epartamento de Física y M t '. 
d a ematl

~s c?mo encarga o. ~e la docencia en . estas 
CIencIas, en los distmtos niveles d d 1 
b ' . . . . , es e e 
asl~O UDlverslt~n? h!lsta el avanzado, la do

cencIa se e~~eclalizana y se elevaría el nivel 
de preparaCIOn .de los alumnos de las distintas 
Facultades..! temendo un solo Centro encargad 
de la ensenanza de la física y de las matem' t ~ 
cas pa:-a toda l.a Universidad, ésta haría au~ 
uso mas convemente y racional tanto del per
sonal con que c!lenta actualmente, como del 
que se preparara en el futuro. 

Lo~ l?rogramas de preparación del personal 
acadenuco I?a.ra la docencia y la investigación 
presentan dificultades de desarrollarse adecua
dame~t~ mientras no exista un departamento 
especializado. En cambio, serán muy fáciles 

y rápidos si se verifican dentro del Departa
mento . . 

SE DARA APERTURA 
A NUEV AS CARRERAS 

Hay equipo para el Departamento de Física 
y Matemáticas cuando menos en dos Faculta
des; ese équipo, aunque insuficiente para 
atender ~odas las labores del Departamento, 
se pondna desde el año dI! 1964 al servicio 
de más amplios sectores estudiantiles. Así, 
pues, el equipo que existe en las Facultades 
de Medicina y Ciencias Químicas pasaría a 
este Departamento en cuanto se disponga de 
un espacio físico apropiado para los trabajos 
de labo~atorio y también cuando sea posible 
proporCIOnar la debida atención a los alumnos 
de las, Facultades que trasladarían su equipo. 
Ademas, todo el equipo que. se adquiera en 
el futuro para la enseñanza del departamento 
estaría, naturalmente, destinado a él, para 
ser utilizado en sus funciones docentes en 
beneficio de todo el estudiantado. 

Si el Departamento de Física estuviere fun-
'-

cionando en 1964, en colaboración con los 
otros Departamentos de Ciencias Naturales y la 
Facultad de Humanidades, podría establecer 
los currículos estudiantiles para las carreras 
de Ciencias. Estas carreras cubrirían, también, 
la preparación de profesorado de enseñanza 
secundaria, en igual forma que lo harían los 
otros Departamentos de Ciencias Naturales y, 
así, nuevas carreras y nuevas oportunidades 
se abrirían para el estudiante, casi sin nin
gún costo adicional para la Universidad. 

También se establecerían, como se dijo en 
el proyecto de fundación del Departamento 
de Ciencias Biológicas, currículos especiales 
para alumnos avanzados en otras carreras que 
prefieran obtener títulos en las Ciencias Na· 
turales. 

ORGANIZACION y FORMA DE 
OPERACION DEL DEPARTAMENTO DE 
FlSICA y MATEMATICAS 

Se propone la creación de un Departamento 
con dos secciones, a saber: 

1 \» Sección de Física. 

2\» Sección de Matemáticas. 
El Departamento de Física y Matemáticas 

es propuesto con dos secciones completamente 
distintas, porque si bien las relaciones que 
existen entre esas dos ciencias son grandes, 
sus sistemas docentes difieren importantemen
te. Existirían ventajas administrativas muy 
importantes al establecer en un solo Departa
mento las dos secciones encargadas de la 
enseñanza de la física y de las matemáticas. 
Por una parte, el profesorado puede colaborar 
en tareas comunes y, por otra, los estudiantes 
que requieren el estudio de la física y de 
las matemáticas son aproximadamente los mis
mos. 

Igualmente, casi los mismos estudiantes que 
reciban docencia en este Departamento serán 
alumnos del Departamento de Ciencias Bioló
gicas, vecino al de Física y Matemáticas. 

Por consiguiente, al no variar sustancial
mente el número de alumnos, no habría el 
peligro de aumentar demasiado la población 
estudiantil que utilizaría las aulas, laborato
rios y biblioteca del Departamento de Física 
'f Matemáticas. 

Las Generaciones Actuales Tienen el Deber de Luchar por la Realización de los 
Ideales por los que ~ombatiera la Juventud Masacrada en Ahuachapán en 1944 

Escribe: MARIO SALAZAR VALIENTE. 

El día doce del corriente, día en que la 
catolicidad salvadoreña festeja a la Virgen de 
Guadalupe, se cumplieron diecinueve años de 
la Batalla del Espino, de la toma de la ciudad 
de Ahuachapán por cientos de ióvenes rebel
des y de la masacre innecesaria de muchísi
mOS de ellos por las fuerzas opresoras que 
a~ sufre en carne propia nuestro pueblo ... 

Al recordar los heroicos y gloriosos nombres 
de Meme Ariz, Víctor Arango, Walter Hur
tarte, Herbert Lindo, Arm.ando Argumedo, Sa
muel Mayén y tantos y tantos hombres niños 
que cegaron sus vidas con el fusil en la mano 
y mil estrellas en la frente, no podemos menos 
que sentir una profunda conmoción, mezcla 
de dolor y de ira. .. pero también de confian
za y fe absoluta, en que en un no lejano día, 
nuestro pueblo cosechará los frutos germinados 
con la sangre de aquellos compatriotas asesi
nados ... 

En estas· breves líneas dedicadas a los com
pañeros que cayeron en los llanos de ~ua
chapán, deseo centrarme en d.os cuestIOnes, 
a mi juicio importantes. La pnmera, que en 

noviembre de 1944, por una serie de factores 
históricos, buen sector del pueblo salvadoreño 
fue armado. Más de mil jóvenes tuvieron en 
sus manos fusiles, ametralladoras, granadas y 
otros artefactos bélicos. Este es un fenómeno 
casi único en nuestra historia contemporánea. 
y es a mi juicio una cuestión muy importante: 
TODOS NUESTROS GOBERNANTES LE 
HAN TENIDO Y LE TIENEN PANICO AL 
PUEBLO ARMADO. Pregunta obligada: ¿Si 
un régimen es democrático, tiene amplio apo
yo popular, satisface las aspiraciones de la 
mayoría del pueblo, existe razón alguna para 
temerle al pueblo armado? Razón más que 
suficiente existe para que las tiranían sientan 
pavor ante la sola idea de ver al pueblo en 
armas. Esto no merece discusión alguna. 

En el año 1944 fue posible (fue más de un 
millar de jóvenes civiles fuesen armados y 
organizados por buen número de militares pa
triotas y progresistas, en aquel momento con
creto, debido a varios sucesos. La victoria de 
las fuerzas aliadas (Inglaterra, Francia, etc. 
y la Unión Soviética) sobre el nazi fascismo 
alemán, italiano y japonés, favoreció al máxi
mo las condiciones internacionales y naciona
les de lucha contra los dictadores nazifascistas 

criollos, como Hernández Martínez, Ubico, Ca
rías Andino, Somoza, Trujillo, etc. El clima 
internacional fue aprovechado mediante la he
roica acción de un grupo de jóvenes militares 
y civiles en un 2 de abril, glorioso por todos 
conceptos. Este suceso, unido ,a los innecesa
rios fusilamientos de patriotas, orden,ados por 
Martinez, condicionó al formidable movimiento 
cívico de masas de trascendencia continental 
que conocemos como la Huelga de Mayo, en
cabezada por el estudiantado universitario. Es
tos acontecimientos, vinculados a la elevación 
de la conciencia política y combativa del pue· 
blo, al calor de cinco meses de libertades 
públicas, preparó la mente y el corazón de 
los salvadoreños para los graves acontecimip.n
tos que se avecinaban. No podemos ni debemos 
olvidar jamás el gesto honroso y valiente de 
un Hombre que continúa aún su centenaria 
vida de ciudadano digno: el Dr. Miguel Tomás 
Molina, quien con su ejemplo, anteponiendo 
a todo el cumplimiento del deber, contribuyó 
a encender las almas de todo un pueblo de 
fe patriótica y viril entusiasmo cívico ... De
bemos rememorar la ayuda cálida y sincera del 
pueblo de Guatemala y de su Junta Revolucio
naria de Gobierno, quienes nos recibieron con 
el corazón abierto y con el puño armado dis-

CUADRO COMPARATIVO DEL PRESUPUESTO UNIVERSITARIO 

(Gastos de operación y subsidios del Gobierno Central) 

Enero-Diciembre Adiciones 

Octubre-Dicbre. 

1963 

Total Solicitado Propuesto por Ultima propuesta 

1963 1963 1964 M. de Hacienda Universidad 

1964 1964 

Gastos de Operación 
2.860.027 500.000 3.360.027 4.305.479 3.360.027 3.660.027 

Compensación de Becas 
52.000 . 52.000 120.000 52.000 52.000 

• 
TOTAL 

2.912.027 500.000 3.412.027 4.425.479 3.412.027 3.712.027 

000 00 cedidos en el Presupuesto Adicional para 1963, q. 295.097.20 corresponden a nuevas plazas de personal docente 
De los q. 500. . t cOde salarios en otras plazas ya establecidas, para el trimestre octubre·diciembre. 

d .. t· y a arunen os y a IDlllistra IVO 

1 que fueron creadas o aumentadas en salario, significan la suma de q. 1.180.388.00, por un año completo. 
En consecuencia laS' pazas 

. II la propuesta inicial de la Universidad, para 1964, comprende q. 4.305.479.00, es decir, un aumento de q. 945.452.00, con 
En vIsta de e o, 1 de 1963. 
al Presupuesto tota relación 

cantidad apenas alcanza a cubrir los gastos arriba expresados, se hizo un último ajuste, pidiendo sólo q. 3.660.027.00, 
A pesar de quJ 300 000 00 únicamente. Sin embargo, el Ministerio de Hacienda se niega a aceptar la petición de la Universidad, lo que 

O sea un arunento de. l' pl~s creadas en octubre por medio de Decreto aprobado por la Asamblea Legislativa y, por consiguiente, conti· 
, . 1 f' anclar as d hace imposib e In 110 iniciado hace apenas os meses. 

nuar el plan de desarrO 

puesto a la ayuda ... Jamás debemos pasar 
por alto, al recordar los sucesos de Ahuacha
pán, la sindera, abnegada y valiente partici
pación de muchos oficiales del Ejército N acio
nal en la lucha popular. Esto demuestra 
palmariamente que es un verdadero mito, con
figurado por los intereses más reaccionarios, 
que la totalidad del Ejército es enemiga del 
pueblo. Por lo menos un buen sector de la 
oficialidad puede pelear orazo a brazo con el 
hombr~ de la calle por la Democracia, la 
Liberación y la Justicia Social, como se de
mostró en Ahuachapán. La brevedad del es
pacIO me obliga a conformarme con rozar 
apenas la superficie de los acontecimientos ... 

Pero no deseo concluir sin referirme, aun
que sea brevemente, a otra cuestión: ¿ TIE
NEN VIGENCIA AUN LOS IDEALES DE 
LOS JOVENES QUE MURIERON EN 
AHUACHAP AN? Yo respondo rotundamente 
con un SI. La juventud idealista y noble que 
peleó en Ahuachapán, que no los señoritos 
vinculados a la oligarquía nacional ocupados 
en sus cálcul?s oportunistas de futuro, a quie
nes hemos VIstO desfilar en los altos cargos 
de todas las tiranías posteriores y que brilla
ron. por su ausencia' en los Llanos del Espino, 
la Juventud rebelde que peleó, repito luchaba 
inspirada por una idea, tal vez un t~nto limi
tada si la analizamos desde el momento actual 
en que hasta los voceros de los monopolio~ 
norteamericanos hablan de Reforma Agraria, 
pero era una idea inmensa v noble: VER 
LIBRE A NUESTRA PATRIA DE LA TIRA
NIA Y DE LA OPRESION PARA SIEMPRE 
E IMPLANTAR LA VIGENCIA PLENA DE 
UNA DEMOCRACIA LIBERAL EFECTIVA. 
Nada más, pero también nada menos. Ese 
ideal sigue aún sin realización. Nuestra vida 
pública, política, es, en esencia, igual que 
cuando Hernández Martínez, Osmín Aguirre y 
sucesores. 

Las generaciones actuales tenemos una deu
da que saldar para con nuestros conciudadanos 
asesinados en Ahuachapán: llevar a su plena 
realización, luchando, los ideaJes por los que 
ellos regaron con su sangre nuestra tierra. 
Desde luego, las nuévas circunstancias histó
ricas obligan a plantear otra cuestión: LA 
CONQUISTA DE UNA PATRIA SALVADO
RE¡\)A DEMOCRA TICA y LIBRE IMPLI
CA NECESARIAMENTE, ENTRE OTRAS 
CUESTIONES, LA LUCHA INTRANSIGEN
TE . CONTRA TODA ABUSIVA INGEREN
CIA DE POTENCIAS IMPERIALES EX
TRANJERAS EN NUESTRA VIDA PUBLI
CA. 

El día en que logremos la felicidad de la 
gran mayoría de nuestro pueblo, su liberación 
y democratización plenas, habremos pagado el 
único precio que puede tener aquella sangre 
generosa derramada en Ahuachapán. Ese pre
cio no puede ser otro que la libertad y la 
felicidad del pueblo, Iiberlad y felicidad que 
por otra parte podremos alcanzar a no lejano 
plazo, si a ello se decide con abnegación, uni
dad y sacrificio, nuestro pueblo. 

i GLORIA A LAS VIDAS HEROICAS DE 
LOS CAlDOS EN AHUACHAPAN! 

San Salvador, 13 de diciembre de 1963. 
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IMPORTANTES ACUERDOS 

Viene de la pág. 2 

asesoría técnica, escuelas, cursos regionales 
e institutos regionales ; se continuará con el 
establecimiento de planes básicos y mínimos 
de estudio; continuará promoviendo el mejo· 
ramiento de la enseñanza de las Ciencias Bá· 
sicas, con la ayuda de la Fundación Nacional 
de Ciencias; con el mejoramiento de la en
señanza de las Ciencias Sociales y las Hu
manidades con la asistencia de la UNESCO; 
con la promoción de la enseñanza tecnológica; 
con la promoción de programas para la pre
paración de profesores de enseñanza media; 
en actividades tendientes al mejoramiento de 
la enseñanza de la administración pública en 
colaboración con la ESAP AC; con el mejo
ramiento de la enseñanza agrícola superior 
en cooperación con el Instituto Interameri
cano de Ciencias Agrícolas; con el estímulo 
a la investigación científjca; con el mejora
miento de las estructuras administrativas de 
las Universidades; con el mejoramiento de los 
servicios bibliotecarios; con la creación de un 
centro de información sobre programas de be
cas y otras formas de ayuda; y con activida
des deportivas y culturales como formas im
portantes de extensión universitaria. 

Información Preliminar de 

DECANOS DE MEDICI

NA DE LA TI,,!OAME

RICA.-Se dieron cita en 

esta capital, decanos de 

varias facultades de Me

dicina de Latinoamérica, 

tanto en el /I Seminario 

Viajero Latinoamericano 

de la Enseñanza de la 

Medicina, como en el re

cién clausurado Congreso 

'Latinoamericano de Ana

tomía Patológica. Los 

ilustres visitantes apare

cen en la gráfica en uno 

de los corredores de la 

Escuela de Medicina 

"Emilio Alvarez", 

Señalaron los señores Rectores en la Octava 
Reunión Ordinaria del CSUCA, las finalidades 
que debe perseguir toda relación de coopera
ción entre las Universidades y organismos ex
tranjeros y se estableció un plan de priori· 
dades, determinándose los campos en que las 
Universidades requieren de mejor ayuda y se- • 
ñalaron el procedimiento a que deberán su
jetarse tanto las Universidades, la Secretaría 
Permanente y los organismos extranjeros, 
cuando celebren contratos y convenios para 
la promoción de una finalidad educacional 
universitaria en Centro América, -de con
formidad con la naturaleza propia de las 
Universidades. 

Revelada por la Facultad 
Encuesta Será 
de Economía 

Para finalizar el Consejo Superior Univer
sitario Centroamericano delegó su representa
ción ante la Cuarla Asamblea de Universida
des de América Latina, en la persona del 
señor Rector de la Universidad Nacional de 
Nicaragua, doctor Mariano Fiallos GiL 

DISTRIBUCION DE EDIFICIOS ... 

Viene de la Pág. 4 

por parte de los técnicos en la materia y por 
personas entusiastas e interesadas en los pro
blemas universitarios nos ayude con su crítica 
constructiva en la labor emprendida para que 
logre realizarse una obra perfecta en beneficio 
de la cultura actual y futura, tratando de 
obtener así los tres factores determinantes 
de la Arquitectura : LA FUNCION, LA ES
TRUCTURACION y LA FORMA. 

En los primeros meses del próximo año, el 
Instituto de Estudios Económicos de la Facul
tad de Ciencias Económicas dará a publicidad 
un avance de la encuesta realizada en el mes 
de septiembre del corriente año, para investi
gar el nivel educacional y la situación econó
mica y social del estudiantado universitario 
salvadoreño. 

Actualmente el trabajo se encuentra en la 
etapa de codificación y perforación, para lo 
cual se está utilizando el equipo IBM que 
se encuentra instalado en las oficinas del 
Rectorado. 

El porcentaje de alumnos que contestaron 
el formulario de la encuesta, según se nos 
ha informado, representa aproximadamente el 
80% de la población estudiantil, lo que !e 
estima como un resultado satisfactorio. 

La encuesta estudiantil universitaria es una 
de las primeras investigaciones que el men
cionado Instituto se ha propuesto realizar, 
dentro de un extenso programa de trabajo 
en este mismo campo. 

A V 1 S O 

LA FISCALIA DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR, por este medio 
se permite avisar que le urge comunicarse con las siguientes personas a fin 
de tratar asuntos relacionados con la sucesión de la señorita María Rosaura 
Villacorta, por lo que atentamente les ruega se sirvan concurrir en término 
de quince días a estas oficinas situadas en el Edificio del Rectorado, Final 
de la Avenida Universitaria. 

19 Feliciano Martínez. 
29 Juan Vásquez Mejía. 
39 Jesús Quintanilla .de Meléndez. 
49 Rosa Rivera. 
59 José Juan Chacón. 
69 Berta Cruz Montoya. 
79 Doroteo Prado ·v. de Murillo. 
8Q María Dionisia Martínez. 
9Q Cruz Rivas. 

10Q Marcos Hernández V ásquez. 
119 Valeriano Cortez. 
12Q Víctor Melar~: 
13Q José Cruz Rosales. 
149 Sara Quintanilla. 
lSQ María Gerarda Piche de Ramos. 
169 Guadalupe Pérez. 
17Q J osé Miguel Angel González. 
18Q Tomás Aquino Hernández. 
19Q María Dolores Guzmán Martínez. 
20Q Juan Jacobo. 
21 Q Francisco Cortez. 
22Q Pablo Medrano. 
23Q B.asilio Elías Vásquez. 

"HACIA LA LIBERTAD POR LA CULTURA" 

José María Méndez, 
Fiscal. 

El Qbjetivo que la investigación persigue es 
proporcionar una información exhaustiva, tan
to a las instituciones nacionales e internacio, 
nales y al público interesados, como, en espe
cial, a las autoridades universitarias, quienes 
son las llamadas a trazar los lineamientos 
generales de una auténtica reforma univer
sitaria. 

HEMEROTECA FUNCIONAL ... 
Viene de la pág. 2 

constituyan un valladar insalvable en la rea
lización de sus tareas estudiantiles. 

La primera Hemeroteca universitaria ha 
cristalizado una vieja aspiración estudiantil 
y ha correspondido hacerla realidad, al pre
sente Decanato de Economía, por el apoyo 

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DIRIGE ... 
(Viene de la 1'" pág.) 

Se espera que la inforID;ación estadística q~e 
el Instituto proporcionara a los altos funclO
narios de la Universidad, se aproveche para 
formular metas adecuadas dentrg de un plan 
general de la actividad universitaria, que 
tienda a mejorar la educación superior en 
el país. 

Colaboración de Carlos Pocasangre López. 

que ha prestado a la Jefe-Bibliotecaria de 
Economía, Srita. Nora Soundy en su decidido 
empeño por hacer de la biblioteca de esa 
institución, un verdadero centro de informa
ción para las investigaciones de los futuros 
economistas y organizadores de empresas que 
se están preparando para fortalecer con sus 
conocimientos, el planeamiento y ejecución del 
desarrollo económico del país. 

Esos sacrificios no los pide en este momento la Universidad, como lo demuestra 
su proyecto presupuestario realmente modesto; pero deberían hacerse desde ahora 
mismo para financiar, en forma mucho más amplia de lo que se hace en la actuali
dad, las actividades gubernamentales que con todo derecho reclama nuestro pueblo 
en los otros niveles y ramos del sistema educacional. 

Comprendo, señor Presidente, las presiones a que se ve usted sometido de 
parte de ciertos sectores interesados en impedir que el gobierno proporcione el 
debido financiamiento a la educación superior. Ellas tal vez derivan del temor que 
esos sectores sienten de que se desarrolle un amplio programa de educación no sólo 
al nivel universitario sino también al de las escuelas primaria y secundaria. Es 
claro que esta. oposición nunca es abiertamenté expresada, pero es mantenida 
implícitamente de muchas maneras. Esta es la causa de que no logremos resolver 
los problemas educacionales del país, aunque estoy profundamente convencido de 
que sí tienen solución, y de que para lograrla sería necesario sólo una cosa: quel 
los salvadoreños tengamos la firme voluntad. de realizar la obra. Hay sectores que 
le temen a la luz y al desarrollo, aunque dlgan todo lo contrario. Naturalmente, 
un gobierno que desee desarrollar una política educacional adecuada a las necesi
dades de nuestro país, debe estar alerta contra las acechanzas de los enemigos de 
la cultura, que siempre existen. 

En c~nto a la: e~ucación universitaria se refiere, pienso que siguen teniendo 
plena vaf.tdez las slgl!'lent~s palabras, expre~~das en :ni discurso . inaugural como 
Rect.o~: Hay algo au~, mas lmpor~ante: entlendase blen que los fondos puestos al 
serVlCW de la educacwn no consntuyen gastos muertos sino una inversión muy 
productiva. Seguirían siendo vanas las palabras al hablar de progre:lO desarrallo 
producción, industrialización, e ilusorios los proyectos y planes gube;namentales' 
sino se amplía y se profundiza_la educ~ción técnica y científica". ' 

Por todo lo expuesto, senor Presldente, la Universidad insiste en que debe 
aprobarse su presupuesto.d.e, gastos para 1964 respetando el proyecto científicamen~ 
t~ elaborado P?r, su C0Tn:Lswn de Flnanz,as,. y se.ñala la grave responsabilidad histó
nca que ~suml~a ~l goblenw de la Repubhca SL se niega a proveerla de los londos 
que consldera mdlspensables para el acertado cumplimiento de s . 'ó d t " .. . fi 1 d d u mLSL n uran e el proxtmo e¡erCLCW sca y para sentar es e ahora las bases del f t d II 
d 1 - '1' u uro esarro o e a ensenanza superwr en e paLS. 

Atentamente. 

"HACIA LA LIBERTAD POR LA CULTURA" 

FABla CASTILLO 
Rector , ' 

Al Excmo. Sr. Presidente de la República, 
Tte. Cnel. Julio Adalberto Rivera, 

E.S.D.O. 
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Estadio Universitario Tendrá Capacidad 
Para· Alojar a 40.000 Espectadores 

LA COMBINACION PERFECTA DE LOS GOLES.-Pipo Rodríguez y Roberto Pineda, 
son los llamados para hacer los puntos del gane en los partidos del fútbol universitario. 
Se comprenden muy bien en las jugadas, se cuidan en. lo físico para desempeñar un papel 
honesto y meritorio. Son la aceleración y alma de los once participantes de cada juego. 
N o se ven pequeños ante jugadores más experimentados ni amañanados, e$ decir: responden. 
(Foto de Funes Ayala). 

Basketbol en 
Los directivos del deporte en la Facultad 

de Humanidades han estado movilizando a las 
chicas alumnas de las distintas escuelas a fin 
de integrar un conjunto femenino del fogeado 
deporte del baloncesto. 

Hay de parte de las seño~itas, un .inusitado 
entusiasmo, pue. en los pnmeros. dIas ya se 
han inscrito 15 damitas que se SIenten muy 
animadas en sus entrenos que lleva a cabo 
el llliimo Presidente de la Directiva profesor 
Juan Antonio Tijiboy. , . ~ 

Podemos estimar que para el proxuno ano 
Humanidades participará en campeonatos de 
basketbol nacional y a juzgar por los en
trenos se puede esperar una destacada actua
ción de nuestras chicas en los encuentros de
portivos que sostengan. 

CONJUNTO UNIVERSITARIO SE CORONA 
CAMPEON NACIONAL DE BASKETBOL 

En juego realmente de locura, que arrancó 

Humanidades 
gritos, vivas y aplausos a los fanáticos que 
asistieron el pasado martes al nuevo gimnasio 
nacional, los universitarios superaron al con
junto bien organizado del Juventud Olímpica, 
con juego de rompimiento nItra·rápido, con 
seguridad en el tiro al aro y con mucho cora· 
zón sobre todo. 

Prácticamente los aficionados salieron tan 
cansados como los jugadores después del en
cuentro, ya que el juego lo ven de pie al no 
soportar las alegrías que les producen los 
quites y filigranas de los malabaristas estu
diantes. 

Al final de los tiempos los foquillos tenían 
los números de 71 iguales. Los dos cuadros 
se miraban con ojos de rapiña por robar la 
esférica anidada en los aros y mallas de sus 
adversarios y hacer los puntos que a la postre 
los harían ganar. 

Como son los juegos cruciales r precisa. 
mente los que deciden el campeonato nacional, 
los jugadores desesperan, enfurecen, se halan, 

-Ha comenzado a p~estar val~oso servicip la cancha de ?as. 
CAN CHA DE BASKETBO~~cho. En esa instalacion deportwa .construula por los ~studzan. 
k tb 1 de la Facultad de De l ueblo verifican SIl S entrenamzentos y confrontac,ones l()s 

e o . ales r por e P , 
te~, .pordprofetJ:porle canasteril. 
afzclona os a 

El Estadio Universitario es un orgullo de la 
Universidad y del pueblo salvadoreño ya que 
en él podrán atenderse todas las necesidades 
deportivas de los estudiantes del Alma Mater. 

La inclusión de un estadio dentro de las pro· 
yecciones de la Ciudad Universitaria es parte 
de un refugio moderno del estudiante y se ha 
previsto la importancia que reviste dentro del 
marco estudiantil de tales construcciones, por· 
que si bien es cierto que la misión primordial 
es estudiar, también no es menos cierto que 
el deporte es el complemento pues es un des· 
canso del cuerpo y el espíritu y al cambiar la 
rutina de las horas de estudio también se 
favorece el aprendizaje intelectual. 

Nuestro estadio, según el plano, cuenta con 
instalaciones olímpicas "para todos los deportes 
y ya no habrá necesidad de mendigar o supli
car o adaptarse a un horario a veces inadecua
do para las prácticas deportivas, porque ade· 
más de pasar la pena de la súplica, viene la 
:onsiguiente negativa que aumenta el tormento. 

HabrÍí en el estadio suficiente espacio para 
todos pues cabrán holgadamente unos 40,000 
espectadores sentados cómodamentt!, con bue· 
na sombra en la mayor parte del año solar, 
un extenso parqueo de vehículos, acceso por 
varios rumbos con las mejores características ' 
de la ingeniería moderna para el drenaje de 
la cancha, la que sólo cuentan con unos 
cuantos estadios en América, pues según su 
construcción después de 15 minutos de un 
soberbio aguaje se podrá jugar con soltura, 
pues la cancha apenas será un poco húmeda 
como es natural. La gramilla es de las más 
resistentes que se conocen para esta clase de 
canchas que se ven maltratadas en cada en
cuentro o cada entreno. 

La pista de carrera con IUS cuatrocientos 

se empujan y se abrazan. 
Por fin, durante el tiempo extra la barra se 

mantenía en sus puestos. Las habilidosas ma
nos de Pío Salomón y Roberto Selva cuajaron 
los seis puntos de oro para salir por la puerta 
ancha con cartones de 77 a 73. 

El juego con el Juventud Olímpica fue de 
alarido, pero el sostenido con el Lincoln de 
Santa Tecla colmó todas las exigencias. El 
estudiantado se dio cita en las instalaciones 
del Gimnasio Nacional para alentar al quinteto 
de la "U" que cargó con el triunfo para os· 
tentar el Campeonato Nacional de Basketbol. 

El Universitario en nombre de las auto· 
ridades del Alma Mater y del estudiantado 
saluda y felicita efusivamente a los integrante~ 
del equipo Universidad, de quienes se espera 
una constante superación deportiva. 

SE DEBE ORGANIZAR LA NATACION 
ESTUDIANTIL UNIVERSITARIA 

Ya es tiempo de que tengamos participación 

metros olímpicos planos, está ya nivelada es· 
perando su carga de piedras y otros materiales 
especiales a esta clase de pistas. 

En lo que se falló muy lamentablemente es 
en la irrigación; dado que es una reciente 
construcción se debería haber pensado que los 

- gramados se riegan en verano pues no son 
resistentes a la sequía del trópico. El estadio 
no tiene esta irrigación vital para el manteni· 
miento y será necesario recurrir a la consabida 
y democrática manguera en vez del " elegante 
y cómodo aspersor. 

A los alumnos y participantes, así como al 
público que tanto le debemos y queremos, les 
invito a que se acerquen a los alrededores de 
la Facultad de Ingeniería para disfrutar del 
paisaje y de nuestro flamante Estadio Uni
versitario. 

* * * 
RENUEVO la invitación a todos los aficio

nados y deportistas que participan en los de· 
portes de la Universidad a fin de que hagan 
uso de la página deportiva de EL UNIVERSI
TARIO. Es una oportunidad que debe ser 
aprovechada para criticar, para orientar, para 
sugerir en las lides deportivas, pues está al 
servicio de todos, sin excepción. 

Al desear que el próximo año de 1964 sea 
venturoso y deportivo, que los 365 días sean 
de descanso muy merecido después de una 
breza de trabajo, que al ir al deporte se des· 
cansa y se relajan los músculos para bene
ficio de la sal ud. 

Al colaborar con esta su página, se deben 
sentir siempre bien recibidos acá como en su 
casa, pues estos son los propósitos en que se 
basa la sección a mi cargo. 

FuneiJ Arala. 

en las lides del deporte húmedo nacional, pues 
contamos con suficientes sirenas y tritones, 
para hacer un equipo que responda a las exi
gencias impuestas por los anteriores com
petidores. 

Puede organizarse como todos los otros de· 
portes con su entrenador oficial, con un ho. 
rario acorde a los tiempos de entren os. Se 
buscaría alguien que conozca bien la rama 
acuática y los distintos estilos y posibilidades 
de los participantes. 
Com~ la natación tiene atractivo tanto para 

los varones, como para las señoritas por sus 
bondades de mejorar el cuerpo, proporcionarle, 
pues, poner en juego a todos los músculos del 
cuerpo, es de pensar que tendrá aceptación 
entre la Federación Deportiva Universitaria y 
los alumnos de la Universidad, ya que en cual
quier oportunidad se necesita de los conoci
mientos del deporte húmedo. 

LAS MANOS DEL PITCHER, LOS GANES Y PERDIDAS.-NuestroJ dos lanzadores de 
la pelota chica, que defienden los colores universitarios del beisbol captados por la cámara 
de F¡¿nes Ayala, durante un calentamiento. Sobre ellos descansan los partidos; pero tam
bién les pueden hacer perder los mismos compañeros. 

• 

,. 
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Programa de Educación Superior 
Necesita Fondos Suficientes para su 

como lo ha hecho en 1963. 
del presupuesto universitario. La Universidad 

El Ministerio 
debe recibir 1.200 alumnos en 1964, y no 800 
de Hacienda no debe retardar la , aprobación 

La Universidad de El Salvador reali
zó, durante los meses de marzo a mayo 
del corriente año, un estudio para ela
borar un proyecto de adiciones al pre
supuesto universitario de 1963_ Este 
proyecto de presupuesto fue presentado 
al Ministerio de Educación el 20 de 
junio; y la solicitud de fondos de la 
Universidad alcanzaba la suma de .... 
q¡: 1.444.000.00 para un período de 6 
meses, comprendido entre el primero de 
julio y el 31 de diciembre. 

El presupuesto aprobado por la 
Asamblea, previa modificación heoha 
por la Universidad, fue por la suma de 
(j): 711.000.00 para un período de 4 me
ses. De esta cantidad, el gobierno des· 
embolsó q¡: 500.000.00 y la Universidad 
aportó el resto. 

Al solicitar la Universidad el presu
puesto adicional para 1963, tuvo por 
objeto iniciar un programa de desarro· 
110 de la educación superior. 

Con este presupuesto adicional la Uni· 
versidad, es verdad, ha podido realizar 
una importante labor de renovación y 
reorganización: 

a) Cambió el horario de trabajo de 
media jornada a una jornada completa, 
para todo su personal administrativo. 
Sólo a un funcionario universitario no 
se le pudo establecer formalmente la jor
nada completa, porque la Asamblea Le· 
gislativa no aceptó el salario propuesto 
y lo dejó exactamente al mismo nivel 
que tenía antes. Este funcionario es el 
Tesorero, quien por otra parte, trabaja 
ahora más de jornada completa. 

b) Estableció 59 plazas de profesores 
e . i~structores de tiempo completo, en 
dIstmtas categorías y para todas las Es· 
cuelas y Facultades. 

c) Pudo liquidar todas las deudas 
universitarias que estaban pendientes, 
muchas de ellas, desde 1961 y 1962. Así, 
se han cancelado deudas contraídas con 
la IBM, por valor de q¡: 60.000.00, en 
concepto de equipo electrónico facilita_ 
do desde enero de 1962; deudas, por 
alquiler de edificios, que datan desde 
enero de 1963; deudas por maquinaria 
y equipo adquirido; y las deudas con
traídas con .los examinadores, por exá
menes pendIentes de pago desde 1961. 

d) Ha iniciado la organización de la 
Bibli6teca Central, del Programa de Be· 
cas y Residencias Universitarias y dis· 
tintas actividades del Departamento de 
Asuntos Estudiantiles y Bienestar Uni· 
versitario. 

Sin .embargo, es preciso que todo el 
sector universitario y todo el público 
así como los funcionarios gubernamen~ 
tales, comprendan claramente que un 
programa de desarrollo es esencialmente 
progresivo y que para responder a las 
necesidades de 1964 se necesitan canti· 
dades adicionales de fondos. Para ob· 
tener el presupuesto adicional de 1963 
la Universidad presentó una exposició~ 
con razonamientos técnicos, explicando 
las metas sucesivas trazadas y la nece
sidad de ir aumentando personal docente 
y administrativo y facilidades físicas de 
laboratorio y bibliotecas, para atender 
en meior forma la población estudiantil 

que irá aumentando año con año. El 
programa está elaborado para incremen
tar de 8.000 a 10.000 alumnos, la capa
cidad de la Universidad, en el año de 
1970. 

Por consiguiente, si el gobierno in
virtió q¡: 500.000.00 adicionales en 1963 
es evidente que tiene que invertir un~ 
ca!J,tidad superior en 1964. 

La Universidad debe recibir en 1964, 
no menos de 1.200 alumnos, en vez de 
los 800 que ha atendido en 1963. Pero 
¿cómo puede la Universidad recibir es
te aumento importante de alumnos? Es
tableciendo nuevos sistemas de ense
ña~za; . y creando las unidades docentes 
adecuadas para la enseñanza de las Cien
cias Naturales, de la Filosofía de las 
Ciencias Sociales, de los Idiom~s, etc_ 

Con este objeto la Universidad está 
creando sus departamentos de Ciencias 
Naturales, para dar en ellos la s'ólida 
educación científica básica que necesita 
nuestra juventud. Igualmente la Univer_ 
sidad está tratando de establecer los 
departamentos necesarios en la Facultad 

de Humanidades. 

Esto necesita inversiones muy grandes 
de fondos, pues no se puede esperar que 
los departamentos de Filosofía, Idiomas, 
de Ciencias Naturales y Sociales, tengan 
únicamente dos o tres profesores. La 
Universidad, sin embargo, ha disminui
do los costos del programa en forma 
considerable, obteniendo donativos para 
construcciones de los edificios de labo
ratorios y consiguiendo, también, fondos 
particulares para gastos de profesorado. 
Empero, es indispensable que el gobier
no invierta progresivamente en el desa
rrollo de la educación superior, la cual, 
en el pasado,' ha estado sub-financiada 
hasta el extremo, con grave daño para 
la ciudadanía y la nación entera. 

El Consejo de Planificación Económi
ca ha aprobado en forma integral el 
plan de construcciones en la Ciudad 
Universitaria, para desarrollarlo en un 
período de cinco años; y ha acordado 
conceder los fondos solicitados para el 
período de 1964 y 1965. 

Este plan de const~ucciones de la Uni
versidad de El Salvador, en su Ciudad 

Rector Contesta Comunicación 
del Srio. Gral. de la Presidencia 
Señor Doctor 
Carlos ~rmando Domínguez, 
SecretarIo General de la Presidencia 
de la República, 
Presente. 

Estimado Dr. Domínguez: 
He recibido el día de hoy lunes 16 

de diciembre, su telearama fechado el 
sábado a las 8 de lao noche, que dice 
textualmente así: 

"CON INSTRUCCIONES SEÑOR 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
RUEGOLE GIRAR ORDENES PERTI~ 
NENTES, A EFECTO SU DESPACHO 
PRESENTE A LA PRESIDENCIA 
MAS TARDAR MARTES PROXIMO' 
R E S U M E N MAS IMPORTANTES 
REALIZACIONES ESE RAMO CO
RRIENTE AÑO, PRO PO SITO ELABO
RAR INFORME AL PUEBLO SALVA
DOREÑO OBRA GUBERNAMENTAL 
ASIMISMO SOLICITOLE ACUSAR 
RECIBO LA PRESENTE. AFMO. CAR
LOS ARMANDO DOMINGUEZ SRIO 
GRAL. DE LA PRESIDENCIA". . 

Considero, estimaao Dr. Domínguez, 
<1:ue hay alguna confusión sobre el par· 
tIcular y voy a pasar a hacer dos o 
tres consideraciones que creo de extrema 
importancia. 

19 ) El Secretario General de la Pre
sidencia se dirige al Rector roaándole 
presentar a la Presidencia resu~en de 
las más importantes reaÚzaciones "a 
más tardar martes próximo". 

Considero una descortesía pedirle al 
Rector de la Universidad el día lunes , 
presentar u.n r~sumen de las más impor
tantes reahzaclOnes en esta Institución 
con 24. horas de anticipación. Ningún 
trabajo serio, como informe o resumen 
podría hacer la Rectoría en ese plazo: 

Considero de alta importancia comuni· 
carIe al pueblo salvadoreño las labores 
realizadas en la U.r:iversidad y los pro
yectos para corregIr la grave situación 
d~ nuestro sistema de educación supe
rIor. 

29 ) Desde hace aproximadamente dos 
meses, la Rectoría y la Comisión de Fi
nanzas han solicitado al Sr. Presidente 
una cita para discutir problemas relati
vos al presupuesto universitario de 1964. 
Una de esas comunicaciones iba acom
pañada de una comunicación directa a 
l¿d. co.mo Secretario General de la Pre_ 
SIdenCIa y no ha merecido de parte de 
Uds. ningún tipo de respuesta. 

_ Resulta, por consiguiente, muy extra
no, que ahora la Secretaría General de 
la Presidencia, pida con carácter uraen
te el resumen de realizaciones en la Uni
versidad durante el año 1963. 

Como Ud. debe estar enterado por 
las notas dirigidas por esta Rectoría 
a Ud. y. al P~e.sidente de la I:tepública, 
han h~~Ido dIfICultades muy serias con 
el MlnIstro de Hacienda. Considero 
graves estas dificultades, por cuanto la 
diferencia en el presupuesto que se 
discute es mínima y comprende sola. 
mente q¡: 900.000.00 para todo un año 
de operacio.nes r como Ud. podrá esti
mar, la UmversIdad necesitaba discutir 
seriamente este asunto con el Presidente 
y su.s dos Ministros de Educación y de 
HaCIenda, tal como fue propuesto desde 
el pasado mes de octubre. 

De Ud. atentamente. 

"HACIA LA LIBERTAD POR LA 
CULTURA" 

FABla CASTILLO, 
Rector. 

Universitaria, éstá adecuado para las 
nuevas unidades docentes que se han 
establecido en su programa de reforma 
y reorganización de sistemas docentes. 
También ha sido conformado el plan de 
construcciones al programa de incre
mento de alumnos en los próximos 5 
años. Se ha estimado que nuestra Uni
versidad tendrá 8.000 alumnos en 1969. 

Pero ¿ qué son los edificios, en un 
programa educacional y científico? Son 
solamente el sitio material en donde se 
,albergan profesores, estudiantes, biblio
tecas y laboratorios. Los edificios no va
len nada, en tanto no se encuentren lle
nos de actividad intelectual, de hombres 
y mujeres estudiosos. Los edificios val
drán en la medida en que alberguen ri
queza humana de nuestro propio pueblo: 
profesores guiando al alumno y alumnos 
estudiando. 

La decisión del Consejo de Planifica
ción Económica nos ha parecido correc
ta. Ella constituye solamente una parte 
del programa de financiamiento y es in
dispensable que los diversos aspectos del 
programa integral caminen paralelamen. 
te. En efecto, ¿ qué haremos en el edifi
cio del Departamento de Ciencias Bio
lógicas, construido en gran parte con 
donativos de todos los sectores del pue
blo salvadoreño, si no existen profesores 
para atender a los 500 alumnos que alli 
estudiarán? ¿ Qué haremos en un edi
ficio donado por el Sr. Tomás Regalado 
par~ ~l De~artamento de Física y Ma
tematIcas, SIn profesores y sin equipo? 

Este desarrollo acelerado de la edu· 
cación es el que nos obliga a pedir que 
se apruebe el presupuesto universitario, 
elaborado responsablemente y de acuer
do a un plan que comienza a ponerse en 
marcha cOn la admisión de 1.200 alum
nos en mayo de 1964. 

Experto de la UNESCO 
T rabaiará con el CSUCA 
'. Den,tro. del Programa Ampliado de Asisten
cia Te~mca de Naciones Unidas, la UNESCO 
ha deSignado al Profesor Doctor Jean Labbens 
c?mo experto regional en Ciencias Sociales a 
fm de que asesore a las Universidades Nacio. 
nales de ~entro América en el mejoramiento 
de la ensenanza de estas ciencias. 

El Prof~s.or Doctor Labbens tendrá su sede 
~n las oí~cmas d~ la Secretaría Permanente 
.el Consejo Supenor Universitaria Centroame
n~ano, en la Ciudad Universitaria de Costa 
~dcad' y esta:á al servicio de las cinco Univer
SI a es NaCIOnales. 

El Profes?r Labbens es actualmente Direc. 
t?d ~e~ Instituto de Sociología de la Univer
SI a e Lyon (Francia) y ha trabajado como 

. :~Püt~ de. áa d UNESCO en Ciencias Sociales 
e t d~lversl a .es del Brasil y Uruguay. Hizo 
L~lllIs supenores en las Universidades de 
ri~se't ab S?rbona y Chicago. Ha publicado va· 

D rda aJlos en campos de su especialidad 
es e e día 4 de . b 1 P f • Labbens II ' S nOylem re e ro esor 

corporándo esgo a anf J o~e de Costa Rica, in-
e a sus uncIOnes. 

deflp C~UCA i,spera que los valiosos servicios 
mient~O desy abt:ens contribuyan al mejora
les en l:s Ü el!sen~d de las Ciencias Socia
que este e f mversl ades centroamericanas y 
llevando a s ; eb"zo se su~e a los que se están 
turales y Maat o ,e~ el area de Ciencias Na-

ematlcas. 

Sífr!!taría del Consejo Superior 
ntversitario Centroamericano. 




